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１) 開会年月日 令和７年２月３日（月） 

２) 会 議 時 間 午前１０時００分～午前１０時３４分 

３) 場 所 足立区役所南館６階 選挙管理委員会室 

４) 出 席 委 員 委   員   長  芦 川 武 雄 

  職 務 代 理 者  針 谷 幹 夫 

   委     員  新 井 英 生 

   委     員  古 野 香 織 

５) 事務局職員  事  務  局  長  鳥 山 高 章 

   管 理 係 長  久 保 文 雅 

   選 挙 係 長  松 田 直 剛 

   システム標準化 

   担  当  係  長  高 城 直 人 

   管 理 係 主 査  下 山 洋 史 

   選 挙 係 主 査  齋 藤 雅 大 

６) 傍 聴 者 ２名 



７）会議要録 

委員長     ただいまから第３回足立区選挙管理委員会定例会を開会します。  

まず初めに第５号議案『在外選挙人名簿の登録について』を事務局から

説明願います。 

 

事務局長    第５号議案『在外選挙人名簿の登録について』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

全 委 員    ありません。 

 

委員長     それでは第５号議案について、原案のとおりお認めいただける場合は 

       挙手をお願いいたします。 

 

全 委 員   （全員挙手） 

 

委員長     挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。それでは続きま 

       して報告第４号『令和７年度の当初予算について』を事務局から説明願い

ます。 

 

事務局長    報告第４号『令和７年度の当初予算について』を説明。 

 

委員長     ただいまの説明の中で、何か質問等ございますでしょうか。 

 

職務代理者   東京都議会議員選挙で計上している用紙交付機の購入は、投票用紙を渡

す時に使用する機械ですか。または、投票用紙の枚数を計算する機械でし

ょうか。 

 

事務局長    投票用紙を有権者に渡す時に使用する機械でございます。 

 

職務代理者   今回８０台を購入し２，６００万円の支出と言うことですね。 

 

管理係長    我々が使用している用紙交付機の中でメーカー側からもメンテナンスが

出来ないと言われているものがありますので、順次入れ替えを行っており

ます。 

 

 

古野委員    明るい選挙推進のための常時啓発事務の中で、大学生に謝礼を支払いす

ることを伺っておりましたが、実費弁償ではなく図書カードで支給すると

いうことでしょうか。また、なぜ実費弁償ではないかお伺い出来ればと思

います。 

 



管理係長    謝礼については大学生とも話をしておりまして、今年度から図書カード

をお渡ししている所でございます。次年度についても同様の予定でござい

ます。今回報告事項に記載させていただいておりますのが、図書カードの

支出は今年度の予算にはございませんでしたので、急遽、流用して対応い

たしましたが、次年度につきましては、予算措置した上で支給すると言う

意味合いで記載させていただいております。 

 

古野委員    大学生も図書カードで了承いただいているという事でしょうか。 

 

管理係長    おっしゃるとおりでございます。 

 

古野委員    分かりました。交通費がかかっていることを伺っておりましたので、図

書カードでの支給で大丈夫なのか、心配がございましたので質問させてい

ただきました。もう１点質問があります。前回の定例会で「二十歳の集

い」での啓発について話題が上がっていたかと思いますが、２０歳前半の

投票率が一番低いこともありますので、アプローチできる良い機会だと思

います。今回の予算の中には組み込まれていないかと思いますが、事務局

内での検討状況をお伺い出来ればと思います。 

 

事務局長    来年度予算に間に合っていないため予算計上しておりませんが、行うと

すれば、予算流用等で対応することになるかと思います。どのような形で

行うか事務局内で話をしておりますが、具体的なご提案についてはお時間

をいただければと思います。 

 

古野委員    ありがとうございます。１８歳に渡している初投票記念証書や投票済証

の論点もあったかと思いますので、改めて検討の場を設けさせていただけ

ればと思います。 

 

事務局長    初投票記念証書について、議会からもご意見をいただいておりますので、

６月の都議会議員選挙に間に合うように内部で話し合っております。新し

い形でお配り出来るように進めていきたいと思います。 

 

古野委員    ありがとうございます。新しい形と言うのは具体的にどのようなデザイ

ンになるか伺えますでしょうか。 

 

事務局長    議会からは写真コンクール等で受賞したものを使用する事をご提案いた

だきましたので、その方法もあるかと思いますし、我々のマスコットキャ

ラクターのエラビ―を使ったデザインもあるかと思います。やはり、手に

取っていただけるような証書としたいため、今後どのようにするか検討し

て参ります。 

 

 



古野委員    大学生や高校生の意見を伺いながら作成出来たらいいかなと思いますの

で、また状況をご報告いただければと思います。 

 

委員長     他に何かありますでしょうか。 

 

新井委員    先ほど事務局長の話の中で、初投票記念証書について新しいデザインに

するとの事でしたが、具体的な内容まで決まっていないとの事でしょうか。 

 

事務局長    初投票記念証書についてデザインを変えることを進めていきたいと思い

ますが、具体的なデザインについては決まっていない状況でございます。 

 

新井委員    分かりました。また、主権者教育における学生への謝礼について、去年

から図書カードを配るようになったと言う理解でよろしいでしょうか。 

 

事務局長    令和５年度の年度末に学生達に主権者教育を行っていただいたのですが、

当時は学生への謝礼は全くない状況でした。しかし、今年度は謝礼として

図書カードを支給するために予算流用を行いました。来年度については、

当初予算として予算措置をした上で支給するような形として進めさせてい

ただいております。 

 

新井委員    １人あたりの支給額はいくらでしょうか。 

 

管理係長    金額については他区の状況を聞き取りいたしましたが、学生がボランテ

ィアで入っている所で謝礼を払っている所がないため、金額の算定は庁内

の各部署の謝礼を参考にいたしまして、登壇される方には３,０００円、

お手伝いの方には２,０００円を支給しております。 

 

新井委員    他の自治体で謝礼を支払っている所はないとの事ですが、現金による実

費弁償することは出来ないのでしょうか。 

 

管理係長    実費弁償出来ないことは無いかと思います。 

 

新井委員    事例が無いということだけでしょうか。 

 

管理係長    おっしゃるとおりでございます。費用弁償についても今後、学生と相談

してまいります。 

 

新井委員    図書カードの支給について決めたのは学生達でしょうか。選挙管理委員

会事務局で決めたことでしょうか。 

 

 

 



管理係長    お手伝いについては、学生達が募集をしております。同じ方が毎回参加

されることではないので、実費弁償が事務上難しいところでございます。

そのため、当日お越しいただいた方に謝礼として図書カードをお渡しして

いる所でございます。 

 

新井委員    法的に学生達に現金で費用弁償することについては問題ないとの事です

し、参加される方が毎回異なっていても費用弁償する事が出来るのであれ

ば、敢えて図書カードで支給する必要は無いのではないでしょうか。 

 

管理係長    交通費の場合ですと口座振込となりますので、現金支給することは出来

ない事が苦しい所でございます。 

 

新井委員    当日に現金支給する事が出来ないことから図書カードとして支給してい

るという事でしょうか。 

 

管理係長    おっしゃるとおりでございます。また、この取扱いについては財政部門

でも相談している所でございます。 

 

新井委員    分かりました。 

 

委員長     他に質問などございますでしょうか。 

 

職務代理者   昨今の物価高騰による影響だと思いますが、私の認識では１回の選挙で

執行経費が２億円位だと認識しておりますが、来年度予算が３億となって

いるのは人件費や物価高騰により５０％程の増額となったのでしょうか。 

 

管理係主査   委員ご指摘のとおり、物価高騰等による委託料の増加がございます。令

和３年の都議会議員選挙、令和４年の参議院議員選挙いずれも２億円弱の

執行経費でございましたが、昨年度行われました衆議院議員選挙では２億

９千万、７月に執行された都知事・都議補選挙では３億円余の執行経費と

なりました。来年度の予算編成にあたっては各事業者から見積りを取り、

積み上げて予算計上しておりますが、執行率は９０％程になる見込みでご

ざいます。 

 

職務代理者   分かりました。 

 

委員長     他に質問は大丈夫でしょうか。無いようですので、報告第５号「令和６

年度定期監査（第三期）結果報告について」を事務局より説明願います。 

 

事務局長    報告第５号「令和６年度定期監査（第三期）結果報告について」を説明。 

 

 



委員長     ただいまの説明の中で質問などございますでしょうか。 

 

職務代理者   ９月２９日に助成の通知を受理して１月５日に調定決定書を作成したの

は、４カ月程寝かしていたという事でしょうか。 

 

管理係長    セミナーの講師謝礼として予算を持っておりましたが、その講師謝礼に

は補助金をいただけると分かりましたので、９月１９日に申請したところ

でございます。そして、セミナーを終えて実施報告書を翌年１月５日に提

出したと同時に調定決定書を立て補助金をいただいたのですが、助成決定

書の通知が９月に届いておりますので、その時点で調定決定書を作成しな

ければいけなかったとの事でございます。 

 

職務代理者   では、単純に忘れてしまったと言う事ではなく、書類が整った段階で調

定決定書を作成する物と勘違いしていたと言う事でしょうか。 

 

管理係長    おっしゃるとおりでございます。申し訳ございません。 

 

委員長     他に質問が無いようですので、報告第６号「会議等の日程について」を

事務局から説明願います。 

 

管理係長    報告第６号「会議等の日程について」について説明。 

 

委員長     ただいまの説明について何か質問はございますでしょうか。無いようで

すので、「その他」について何かありますでしょうか。では、各委員さん

に質問なのですが、委員長の交代を４月１５日開催の第８回定例会で行う

のはいかがでしょうか。 

 

職務代理者   定例会で決定することで良いかと思います。ただし、委員長の交代を何

日付にするのか、先に明確にする必要があるかと思います。 

 

事務局長    委員長の交代がある場合には決定後の翌日から交代となります。そのた

め、４月１５日の定例会で交代と言う事になれば、１６日から委員長の交

代という事になります。 

 

委員長     では、そのような方針で皆様いかがでしょうか 

 

新井委員    委員長が定例会の場で委員長を辞退されることのご発言がありましたら、

それにて決定する方向で良いかと思います。 

 

委員長     では、そのような方向でよろしいでしょうか。 

 

全委員     はい。 



委員長    ありがとうございます。この他に何かありますか。無いようですので、こ

れにて第３回足立区選挙管理委員会定例会を閉会いたします。 

 

終了時刻 午前１０時３４分 

 

 

 


